
Тов. Адамович. Предупреждаю, что не использую время, предо
ставленное мне регламентом, именно потому, что выступившие кресть
яне мало критиковали работу советского правительства, а те товарищи, 
которые критиковали, плохо критиковали. Выступавшие из районов 
крестьянские делегаты—крестьяне и рабочие, как я уже сказал, все 
больше хвалили правительство. Ругали они буржуазию, что следует, 
конечно, делать. Только хвалить советское правительство за его работу 
не следует. Нужно в дальнейшем вскрывать все в большей и большей 
мере недочеты в нашей работе, чтобы на таких больших коллектив
ных собраниях мы могли обнаруживать свои ошибки, и на основе 
здоровой критики строить свою дальнейшую работу.

Что касается выступления тов. Адамайтиса, то он старался ругать, 
но ругал плохо, потому что его суждения были основаны в некоторой 
части, как это ни странно; на неосведомленности. Мне придется эту 
неосведомленность просто в некоторых словах позже пояснить.

Все же, мало ошибок было вскрыто, а мы считаем, что у нас 
ошибок очень и очень много и находим, что если рабочие и крестьяне 
не будут вскрывать этих ошибок, то мы не в состояни будем их в 
дальнейшем исправлять.
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После этих замечаний разрешите мне перейти к тем вопросам, 
которые были здесь поставлены. Я заранее заявляю, что на поста
вленные мне вопросы, касающиеся деятельности отдельных комиссариа
тов, ответят соответствующие руководители ведомств в своих докладах, 
которые намечены повесткой дня с'езда. Я же остановлюсь лишь на 
некоторых заданных мне вопросах, лишь в некоторой части их.

Меня спрашивают, что предпринято правительством к изданию 
белорусской политической литературы. Заявляю, что правителсство 
организует кадры политических работников, которые могли бы писать 
на белорусском языке о вопросах литературы, национальной куль-' 
туры, национальной политики и всячески поощряет их работу.

Здесь спрашивают, что предпринято правительством для подня-, 
тия культурного уровня наиболее отсталого белорусского населеняя? I 
Нс этом я останавливался достаточно подробно в своем докладе и I 
сейчас повторяться не буду. Нами сделано в области хозяйственной и 
культурной все то, что я сегодня докладывал и именно для того глав 
ным образом, чтобы поднять культурный уровень более отсталого [ 
белорусского населения.

Здесь говорили, что плохо идет белоруссизация. Один товарищ I 
выступил с заявлением, что даже здесь, в нашем центральном аппа
рате, когда он заполнил анкету, и написал, что он Янка, то не знали,' 
что означает Янка. Конечно, таких примеров можно было бы привести 
много. Нам один товарищ из Калининского округа уже об этом много ■ 
говорил. Правильно, такие факты имеются, они вероятно еще будут І 
некоторое время встречаться. Нельзя вести с этим борьбу одними 
административными мерами. Мы провозгласили равноправие языков 
при преимуществе белорусского языка. Одновременно нами подгото-; 
вляются кадры учителей, организуются кружки по белоруссоведниию, 
чтобы рабоче-крестьянские массы и интеллигенция изучали белорус 
ский язык. Это, конечно, не разрешает еще вопрос. Основное в том, 
чтоб в дальнейшем шире школы были переведены на белорусккий 
язык, чтобы советский аппарат овладел белорусским языком для об
служивания населения. Чем глубже осознается эта задача трудящимися 
массами, тем скорее можно будет устранить недочеты, которые то
варищи отмечали. В этой области правительству, как я сегодня уже 
докладывал, в будущем году предстоит большая работа. Все практи
ческие мероприятия, которые проведены в этом году, нужно продол
жить, углубить и расширить в будущем году.

Меня также спрашивают почему мы еврейскому населению даем 
землю, в то время, когда не хватает ее для нашего белорусского 
крестьянства. Мы привиллегии еврейскому населению не оказываем и 
лишь на равных условиях, как и всем другим трудящимся массам, 
предоставляем и еврейскому населению землю, в том случае, когда 
имеется возможность. Этого не делать мы не можем и не должны,— 
наоборот, в наших интересах, чтобы еврейство занималось земледе
лием наравне с белорусским крестьянством. Конечно, привиллегии в 
этом отношении мы ни одной национальности не даем; мы не мо
жем в этом отношении давать привиллегию и еврейскому населению. 
Им на равных и одинаковых правах предоставляется земля, которую 
мы из-под леса, из-под пустырей освобождаем. Поскольку еврейство 
раньше не занималось земледелием, постольку ему нужно оказать по- 
мсщь в смысле кредита для обзаведения всем необходимым в хозяй
стве. Многие здесь поднимали вопрос о дороговизне и недостаточности 
кредита. Правильно, товарищи, сейчас крестьянство платит 12, а в не
которых случаях 13 проц, за кредит. Кредит очень дорог и недоста-
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точен. Я об этом сегодня докладывал. Вй также слышали о тех боль
ших суммах, которое необходимо было бы вложить в наше сельское 
хозяйство. Но я уже указывал, в отсутствии достаточных средств нель
зя винить правительство Белоруссии. Тов. Дубина нас посылает к 
Советскому Союзу. Верно, в тех случаях, когда сами не можем вый
ти из тяжелого положения, мы всегда обращаемся в Советский Союз 
и всегда находим поддержку, но, ведь, и у Советского Союза нет до
статочных средств, которые необходимо было бы бросить в сельское 
хозяйство. Вы знаете, что Англия нам кредита не дала, равно, как и 
Франция. Америка, правда, предоставляет кредит, но не нам, а поль
ской буржуазии и не на возрождение сельск.-хоз., а на сооружение танков, 
аэропланов, на выработку химических газов, чтобы ими уничтожать 
массы рабочих и крестьян в будущей войне, т. е. на цели истребле
ния человечества во славу капитализма, который стремится удер
жаться у власти. Вот почему мы наталкиваемся во всей работе на 
отсутствие необходимых средств. Кооперация хромает потому, что не 
имеет в своем распоряжении достаточного капитала, промышленность 
не разворачивается по той же причине, то же и в сельском хозяйстве. 
И если бы спросили: в чем мы сейчас больше всего нуждаемся, то я бы 
ответил одним словом—в деньгах. Будь возможность получить 100— 
200 миллионов руб. мы действительно из Советской Белоруссии сде
лали бы Красную Советскую Данию. И нам необходимо считаться с 
тем, что капиталисты нам кредита не дают, миллиончиков в наши кар
маны не сыплют, а вместо этого они готовят против нас газы и т. п. 
Отсюда вывод, что нужно лишь силами и средствами самих рабочих 
и крестьян возрождать Советский Союз, чтобы не превратиться в ко
лонию западно-европейского капитала. Вот Америка дала кредит 
Германии, согласно плану Дауэса. В связи с этим германская буржуа
зия в течение 40 лет отказалась от права выпускать бумажные деньги. 
Во всем мире не было случая, чтобы государство отказывалось от своего 
права на выпуск бумажных денег. Оно полностью теперь зависит от 
американской и английской буржуазии, от тех, кто предоставил ей кре
дит. Мы на такую удочку не можем итти, мы на колени перед бур
жуазией не станем. Мы надеемся своими силами, средствами—рабо
чих и крестьян Советского Союза восстановить народное хозяйство, что 
мы уже и делаем с успехом. Это видно из того, что валовая продук
ция в сельском хозяйстве увеличилась, что фабрики одна за другой 
восстанавливаются, количество выбрасываемых ими товаров на рынок 
увеличивается, при пониженных ценах. Правда, мы находимся в тя
желых хозяйственных условиях и понятно, что еще не раз будем натал
киваться на отсутствие достаточных средств, но при всем этом можем 
констатировать, что мы восстанавливаем наше хозяйство. Конечно, тя
жел кредит, мал, недоступен бедноте и частично середняку, но как 
преодолеть это препятствие? Пусть крестьянство свои сбережения 
вносит в сельско-хозяйственный банк, о-ва сельхозкредита, это даст 
возможность расширить кредитование.

Говорили, что бедняку не оказывалось никакой помощи, не пре
доставлялись льготы. Это неверно: льготы были и по сельхозналогу 
(мы примерно процентов 16—18 бедняцких хозяйств освободили 
от налога), и по страхованию от огня и градобития и при отпуске ле
са и т. д. Знаю, что мало этих льгот, их нужно увеличить, что и 
является задачей правительства в будущем году. Необходимо добиться 
с развитием НЭП‘а в деревне большей поддержки середняку и бед
няку. Повторяю, это станет возможным, если само крестьянство ока
жет свое содействие правительству, если бы крестьянские сбережения
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сосредотачивались в о-вах сельско-хозяйственного кредита, мы тогда 
расширили-бы льготы для бедняка и середняка. Мы со своей стороны 
уже ставим перед союзным правительством вопрос о снижении про
центов по кредитованию до 1О°/о и в некоторых случаях и до 9°/0.

В недалеком будущем такое снижение будет иметь место.
Спрашивают: „Будет ли крестьянство обеспечено семссудами?* 

Между прочим, один из выступавших т. т. говорил, что крестьянство 
получает от нас семена по дорогой цене; он требует, чтобы семеннаа 
ссуда возвращалась крестьянством также семенами. Мы сами над 
этим вопросом задумывались и постановили в этом году пойти навстре
чу бедняцкой части крестьянских хозяйств, когда по тем или иных 
причинам их поля не были засеяны. Мы предполагали, что, в виду 
намечающегося хорошего урожая, в будущем году хлеб будет дешевле 
и крестьянство действительно принуждено будет больше хлеба про
давать, чем получило, чтобы вернуть семенную ссуду. Поэтому в это» 
году мы предоставили крестьянству семена по льготной цене: мы са
ми, покупая семена в среднем по 1 р. 70 к. пуд овса, и 1 р. 50 к. пуд 
ячменя, а продавали крестьянству через сельско-хозяйственную коопе
рацию и общества сельско-хозяйственного кредита овес по 90 коп. і 
ячмень по 80 коп. за пуд, т. е. мы отпускали семена почти на 50 проц, 
дешевле себестоимости. При этом мы исходили из того, что перед на 
ми большая группа бедняцких крестьянских хозяйств, которая без на 
шей помощи не сумеет обсеменить своих полей, которая в условию 
безработицы и перенаселенности без помощи правительства прожить 
не может. Мы считаем наше решение правильным и С'езд несомненно 
подтвердит его.

Спрашивают: „отходит ли к крестьянам лес, который они 
когда то купили, а во время революции был отобран".—Нет, не отхо
дит. Леса местного значения передаются не тем крестьянам, которым 
они раньше принадлежали, а обществам, сельсоветам и т. д.

—„Будет ли отпускаться беднякам лес в кредит?”—Да будет, и мн 
считаем нужным расширить в будущем году этот вид кредита.

—„Когда проведут чистку спецов в лесничествах?”—Дело не в чист
ке, а в обеспечении заработной платой. Это важнее. Под контроль рай
исполкомов нужно поставить лесничества. И мы это делаем. Мы те
перь проводим районирование лесничеств. В области контроля и 
увязки их плановой работы по отпуску крестьянству леса и т. д. под
чиняем лесничества райисполкомам. Этими мероприятиями мы сумеем 
оздоровить наш лесной аппарат.

С полным текстом документа можно ознакомиться в 
библиотеке 


